

(De)construyendo la paz en Colombia

Cronología de eventos

Del 6 al 19 de Marzo de 2013

Según declaraciones del vocero de las FARC-EP, Seuxis Paucias Hernandez, en la Habana se comenzará a negociar con el gobierno el tema agrario. Este ha sido uno de los puntos más esperados de la agenda y es posible un mayor desacuerdo entre el Gobierno y la guerrilla. Paucias Hernandez ha expresado que las FARC-EP ven lo discutido como productivo y que se han dado importantes avances

"Mañana seguramente terminamos un importante ciclo con nuevas aproximaciones y una construcción bastante grande del acuerdo. Me parece que el avance en este momento sí es sustancial"

Por su parte el jefe de la delegación del gobierno, igualmente ha declarado que se ha avanzado en el tema.

"Continuamos avanzando en la construcción de acuerdos dentro del primer punto de la agenda (el tema agrario), aunque todavía hay pendientes varios desacuerdos."

Luego de que las FARC-EP hicieran expresa su voluntad de una desmilitarización de zonas rurales, de la Calle recordó que no se desmilitarizará "un solo centímetro" del territorio colombiano

El presidente Juan Manuel Santos también ha mostrado su optimismo con lo negociado. Paucias Hernández se refirió a la demanda de las FARC-EP de una posible restitución del estatus jurídico al extinto partido político Unión Patriótica (UP) ante una posible participación electoral en 2014.

BBC MUNDO:

http://www.bbc.co.uk/mundo/ultimas_noticias/2013/03/130320_ultnot_farc_colombia_acuerdo_rg.shtml

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-411425-jueves-estaria-listo-acuerdo-final-tema-agrario>

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/03/21/colombia-el-gobierno-y-las-farc-avanzan-en-tema-agrario-pero-aun-sin-acuerdos/>

El pasado 21 de marzo de 2013 se anuncia que se hará un receso en la negociaciones hasta el 3 de abril del mismo año. Sobre esto, De la calle dio las siguientes declaraciones:

“Nos volveremos a reunir a partir del próximo dos de abril, con la esperanza de finalizar en breve lapso la discusión de ese punto y pasar al siguiente”

BBC MUNDO

http://www.bbc.co.uk/mundo/ultimas_noticias/2013/03/130321_ultnot_farc_colombia_cuba_rg.shtml

El Gobierno y las Farc anunciaron la preparación en Colombia de un foro social sobre participación política. Las delegaciones solicitaron el apoyo del Centro de Pensamiento para la Paz de la Universidad Nacional y de la Oficina de la Organización de Naciones Unidas en Colombia, para que organicen dicho foro para finales de abril. Asimismo han invitado a "todos los colombianos y organizaciones sociales a participar con sus propuestas". El negociador de las FARC-EP, Iva Marquez, calificó al foro como: "muy importante para el propósito de paz en Colombia porque se va a abordar el tema de la democracia en su más amplia latitud".

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/03/21/colombia-el-gobierno-y-las-farc-solicitan-organizar-foro-sobre-participacion-politica/>

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-411777-gobierno-y-farc-solicitan-organizar-foro-sobre-participacion-pol>

Página web del foro

<https://www.mesadeconversaciones.com.co/>

Alrededor de 3.000 campesinos se han reunido en el sur de Colombia en el III Encuentro de Zonas de Reserva Campesina, con el objetivo de elaborar propuestas para la mesa de negociaciones en la Habana. El énfasis de esta reunión fueron las condiciones de las zonas de reserva campesina (ZRC) y la reforma agraria. Entre las sugerencias de los campesinos se encuentra la creación de un fondo de financiación y la ejecución de un catastro para estas zonas. Paralelamente, alrededor de 50 comunidades esperan obtener esta categoría. Las propuestas fueron presentadas al Instituto de Desarrollo Rural de Colombia del cual su jerarca Miriam Villegas estuvo presente en el acto y al equipo negociador de las FARC-EP en Cuba gracias a una video llamada.

Por medio de un comunicado las FARC-EP han manifestado su interés por la aplicación de las ZRC y que estas no cuenten con la presencia policial. El gobierno se ha manifestado fuertemente en contra de retirar sus cuerpos policiales pues considera que esto llevaría a la aparición de "republiquetas".

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/03/24/colombia-campesinos-ponen-en-comun-sus-propuestas-para-la-paz/>

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-412225-farc-insisten-desmilitarizar-reservas-campesinas-colombianas>

BBC MUNDO

http://www.bbc.co.uk/mundo/ultimas_noticias/2013/03/130323_ultnot_campesinos_colombiano_s_proceso_de_paz_bd.shtml

Mensaje de las FARC-EP para el III Encuentro de Zonas de Reserva Campesina

<http://www.youtube.com/watch?v=zuJtxph5PMI&list=PL2deMMJhITAc-GTpIkMIZ6hoEXRjYgvAw>

El presidente en ejercicio de Venezuela, Nicolás Maduro, reiteró su compromiso para la firma de un acuerdo de paz en Colombia. Maduro recordó el papel del presidente Chávez en las negociaciones y declaró que “Para Venezuela la paz en Colombia es la paz en nuestra patria”.

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/03/25/venezuela-maduro-insiste-en-que-hara-todo-y-mas-alla-para-lograr-la-paz-en-colombia/>

Mensaje de Nicolás Maduro, TELESUR

http://www.youtube.com/watch?v=dhMD7C_901c

Las FARC-EP han manifestado que no firmarán la paz a cambio de puestos en el gobierno y no aceptarían el eventual encarcelamiento de sus miembros. La guerrilla ha mostrado su interés por la modificación del sistema electoral, discutir el actual plan de seguridad, la excarcelación de los “prisioneros de guerra y políticos” y la investigación del origen y financiamiento de los grupos paramilitares. A su vez han insitado en que los acuerdos de paz deben revisados por una Asamblea Nacional Constituyente. La posibilidad de una constituyente ha sido descartada por el gobierno. También las FARC-EP han dicho estar preocupadas por que el proceso de paz se vea afectado por la campaña electoral. De acuerdo con la guerrilla hay pequeños grupos de poder que intentan entorpecer el proceso.

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/03/27/colombia-farc-descartan-la-rendicion-y-la-carcel-en-la-via-a-la-participacion-politica/>

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-412750-farc-dicen-no-estaran-ni-un-dia-carcel-si-se-logra-paz>

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-412610-paz-no-debe-estar-atada-vaivenes-electorales-farc>

BBC MUNDO

http://www.bbc.co.uk/mundo/ultimas_noticias/2013/03/130327_ultnot_farc_dicen_no_sugerencia_gobierno_paz_msd.shtml

El Gobierno colombiano y las FARC-EP anunciaron la postergación del reinicio de las negociaciones de paz, que en lugar de ser retomadas el 2 de abril se retomarán en la tercera semana de abril. Ante posibles especulaciones el gobierno ha anunciado que no hay ningún tipo de crisis en las negociaciones y que la postergación será para que las delegaciones estudien sus posiciones y propuestas. El gobierno reiteró que ha habido avances importantes, añade además que este tiempo será usado también para realizar consultas con la Universidad Nacional y las Naciones Unidas el 5 de abril para la preparación del foro sobre participación política que se llevará a cabo el 28, 29 y 30 de abril en Bogotá.

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/04/02/colombia-santos-dialogos-de-paz-marchan-bien/>

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/paz/articulo-413156-gobierno-cree-aplazamiento-de-dialogos-ayudara-rematar-proceso-d>

Antes del cierre de esta cronología, el diario colombiano, El Espectador, ha publicado un reportaje en el cual el exgobernador de Santander, Horacio Serpa, manifiesta su preocupación por el “boicot” que podrían realizar los expresidentes Uribe y Pastrana al proceso de paz. Según Serpa, es posible que los expresidentes apoyen una coalición contraria a una eventual candidatura de presidente Santos. Esta es una declaración del exgobernador:

"El tema de la paz ha sido muy polémico, Uribe siempre ha estado contra esa iniciativa ahora se le suma Pastrana, me parece que están buscando una coalición para enfrentar a Santos en una eventual reelección. Se está cantando la alianza que ya se hizo una vez cuando Uribe era candidato"

Casi en respuesta a lo dicho por Horacio Serpa, las FARC-EP han expresado que esperan que el año electoral que se avecina no ponga presión en las negociaciones y que este no afecte el proceso de paz. El llamado canciller de las FARC-EP, Rodrigo Granda, alias “Ricardo Téllez” dijo lo siguiente:

"Nosotros quisiéramos que el proceso estuviera al margen de la campaña que se avecina, en la cual estamos inmersos, creemos que eso perjudica cualquier situación que se venga. Queremos estar con la cabeza fría y le pedimos al Gobierno que la tenga"

Por su parte el presidente Santos recordó que el proceso de paz va por buen camino y según lo estipulado. El presidente defendió el proceso y en referencia a los ataques expresó:

“Los que critican la negociación en La Habana y resaltan que hay un rebrote de inseguridad en el país, le hacen juego al terrorismo. Porque, ¿qué es el terrorismo? El terrorismo es generar terror entre la población para intimidar y dar la falsa información...Entonces un terrorista sin medios de comunicación le queda muy difícil ser terrorista...Entonces los que están haciendo eco al terrorismo en el sentido de magnificar y exagerar muchas veces actos delincuenciales, pues están haciendo un tremendo daño y un gran favor a los delincuentes”.

INFOLATAM

<http://www.infolatam.com/2013/04/02/colombia-farc-piden-que-campana-electoral-queda-al-margen-de-proceso-de-paz/>

<http://www.infolatam.com/2013/04/02/colombia-santos-dialogos-de-paz-marchan-bien/>

EL ESPECTADOR

<http://www.elespectador.com/noticias/politica/articulo-413449-alvaro-uribe-y-andres-pastrana-se-aliaron-evitar-santos-se-reeli>